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留 学

素 描

缘何做出选择

当初之所以选择寄住在当地家庭
中，不同的学子有着不同的考量。

肖少桂曾就读于迈阿密日落高
中，现在迈阿密佛罗里达国际大学读
书。当谈及寄宿在当地家庭的原因
时，她说：“美国的法律规定，若没
有家长或者监护人的照顾，未成年人
不能独自在外租房。由于当初赴美留
学时我还未成年，所以只能找一个寄
宿家庭照顾我。”

而一些学子选择寄宿在当地家
庭，则是出于其他方面的考虑。袁怡现
就读于厄瓜多尔圣灵大学。“我之所以
选择寄住在当地家庭，一方面由于初
到南美洲‘人生地不熟’，觉得寄宿在
当地家庭会更安全一些；另一方面，这
能让我更好地了解到当地的风俗民
情。”袁怡说，“当初在挑选寄宿家庭
时，学校先是发给我们一张表格，让我
们填写对寄宿家庭的期望。接着，学校
会根据这张表格上每个学生不同的要
求为我们筛选出合适的寄宿家庭，最
后让我们进行选择。由于这一过程由
学校把关，这让人觉得很放心。”

有着不少烦恼

寄宿在当地家庭，学子曾遇到过
不少令他们困惑的事儿……

寄宿初期，学子遇到的第一个挑
战来自语言方面。不少人曾因语言不
通而闹出过很多笑话。刘婧玥现在法
国海外省留尼汪岛交换学习。“初到
寄宿家庭时，有许多法语词汇我都不
懂得应如何准确表达。比如：在法语
中，马的复数是‘cheveux’，而头发
则是‘chevaux’，它们的发音非常接
近。我不止一次混淆过这两个单词。
有一次在与寄宿家庭的成员聊天时，
我指着自己的头发，本来想说‘我的
头发是黑色的’，结果却说成了‘我

的马是黑色的’。她们听到后哄堂大
笑，日后还经常用这句话来揶揄
我。”刘婧玥说。

在饮食习惯方面，学子与寄宿家
庭之间也存在着不小的差异，这给他
们带来过不少烦恼。刘婧玥说：“由
于我与寄宿家庭共用厨房，所以自己
做饭不太方便，我便和她们一块吃
饭。但寄宿家庭的妈妈在做饭时会习
惯性地往里边加入许多香料，这导致

饭菜都比较咸，不太符合我的胃口。
但每次当她们询问我饭菜好不好吃
时，出于礼貌，我一般都会说：‘不
错’，但事实上有些菜我吃起来并不
习惯，却还要假装很喜欢。这种因饮
食习惯差异而带来的困扰，一直存在
于我的寄宿生活中。”

而且由于各个家庭、地方的风俗
习惯各异，学子很容易因为不了解情
况而造成误会。袁怡说：“初到寄宿
家庭时，我以为只要交了食宿费，所

有从超市买回家的东西都是允许使用
的。但没承想一些物品是寄宿家庭的
妈妈专门为某位家庭成员准备的。有
一次我用了一小勺巧克力酱，但事先
并不知道这罐巧克力酱是寄宿家庭的
姐姐专用的。她发现后非常生气，刻
意在巧克力酱的盖子上贴了一张小纸
条告知我，令我感到非常尴尬。”

刘婧玥也有过相似的经历，她
说：“由于平时洗好的碗碟都倒置在

洗碗池旁边的架子上，于是有一次独
自煮完饭后，我‘照葫芦画瓢’，将
洗好的锅也倒置在架子上沥水。但没
想到寄宿家庭的妈妈看到后非常生
气，她对我说：‘在我们这边，将锅
倒置意味着将来没有饭吃！’。”
“由于我是四川人，爱吃辣。有一

次在寄宿家庭聚餐时，我一个劲地往
自己的碟子里加辣椒酱，后来看到寄
宿家庭的妈妈脸色不太好看。当时我
并不了解缘由，直到吃完饭后，他们

才告诉我在厄瓜多尔，只有当客人觉
得饭菜不可口时，才会一直往自己的
餐盘里加辣椒酱。”袁怡补充道。

收获温暖感动

在寄宿期间，除了那些尴尬的瞬
间，学子也曾感受到不少来自异国他乡
的温暖。袁怡说：“当寄宿家庭的妈妈得
知我非常爱吃辣后，她特意从超市买回
了一瓶又一瓶风味各异的辣椒酱，并对
我说：‘这样你以后就能随便挑选各种
不同口味的辣椒酱啦’。这句话既让我
忍俊不禁，又令我十分感动。”
“寄宿家庭的妈妈待我就像亲生

女儿一般，她能够记住我喜欢吃的
菜，餐桌上时不时地会出现那几道
菜。而且她每次外出时，还不忘关心
我在家是否吃过饭。”刘婧玥说，“我
也会和她们分享一些有趣的事物。比
如：我经常会和寄宿家庭的成员一起
分享我从中国带来的面膜。我们几个
坐在客厅里敷面膜的场景令我印象深
刻，就像一家人似的；我还会包饺子
给她们吃。每次吃完后她们都赞不绝
口，拉着我让我教她们包饺子。”

在一定程度上，寄宿家庭能够折
射出这个国家的文化。寄住在当地家
庭中，学子能更好地了解他国文化。

袁怡说：“厄瓜多尔当地的民众大
多信仰天主教，他们每天都会做祷告。
寄宿家庭的爸爸曾编写过一份介绍天
主教教义的讲义，并将它投放在投影
仪上，给自己的孩子授课，以便他们能
够更好地理解天主教。寄住在当地家
庭中，我能更好地理解文化的多样性，
也学会尊重文化之间的差异性。”
“寄宿家庭的妈妈注重培养孩子

的自主性。比如她的外甥女经常来我
们家玩，虽然才两岁半，就得自个儿坐
在椅子上吃饭，没有人会去喂她；家里
的孩子在寻求他人帮助时，必须得说
上‘请’字。寄宿家庭的妈妈的教育理
念也深深影响着我。”刘婧玥说。

留学海外，不少学子选择寄宿在当地家庭。借

助寄宿家庭这一载体，学子能更好地融入留学地，

深入了解当地的风俗民情。不过，在这期间，他们

有愉快温馨的时刻，也有困惑和烦恼。

寄宿生活 苦乐参半
徐悦邦

环境宜人 费用低廉

北欧国家是相对冷门的留学标的，但是其良好的自然环境和低廉的
留学费用吸引了一些学子。

杨宇从本科起就到芬兰留学，他现在芬兰图尔库大学信息安全专业
读研。“芬兰的自然环境非常好，号称‘千湖之国’，森林覆盖率很高，
这是吸引我到这里留学的原因之一。但更重要的是芬兰的留学费用不像
美国、英国等热门留学地那么高。我到这里留学是免学费的，只需要负
担生活费，而且学校允许学生外出打工，这是我选择到芬兰留学的一个
重要原因。”杨宇说，“除此之外，芬兰的信息技术产业有着广阔的发展
前景，而且创业环境很好。”

刘继辉曾在瑞典克里斯蒂安斯塔德大学学习计算机专业。当初到北
欧留学，就是看重了那里的自然环境。在瑞典留学给他留下了很美好的
回忆，“我住在一个海边别墅区，出门走两步就能看到大海、沙滩和原始
森林。空气很清新，朵朵白云嵌在蔚蓝的天空里，夜晚能看到满天星
辰。幸运的话，还能一睹极光的风采。瑞典的生态环境很好，松鼠经常
会到我们门前玩耍。”刘继辉说。

崔小双（化名）在挪威北极大学集成建筑技术专业读研，她坦言：
“虽然母亲在这里工作是我选择到挪威留学的一个原因，但是挪威的免学
费教育也是吸引我的一个重要因素。”

风俗人情 令人难忘

在这片美丽的土地上，有着诸多让学子欣喜与好奇的地方。
“芬兰人总体给人的感觉就是沉默寡言，但是他们喝完酒后立马就会

变得很热情。而且他们很爱蒸桑拿，蒸得全身很烫时跳进冰湖里游一圈

之后，继续上来蒸，如此反复几次才算结束。”杨宇说，“就像中国人习
惯在饭桌上谈生意一样，芬兰人很喜欢在桑拿房里谈事情。他们觉得在
桑拿房里大家坦诚相见，显得很真诚。”
“芬兰有一个圣诞老人村，虽然北欧的几个国家一直在争到底谁拥有

圣诞老人，但是芬兰的圣诞老人村是全世界最具特色的，里面住着一个
圣诞老人和他的驯鹿。游客到圣诞老人村可以选择住在玻璃屋，透过玻
璃墙壁晚上还可以看到极光。”杨宇补充道。

刘继辉认为瑞典的男女平等意识很强烈。据他介绍，在瑞典如果碰
到年轻女性提着大件行李上楼，想要上前主动提供帮助会被婉拒。“这和
国内很不一样，国内碰到这种情况，大部分女性会非常感激你的帮助。”
刘继辉说，“还有比较新奇的地方就是瑞典人很喜欢蜡烛，超市里面会出
售各式各样的蜡烛，我想大概是追求浪漫的缘故吧。”

倪媛明现在挪威经济管理学院攻读自然环境资源专业的博士学位。
她告诉笔者：“挪威人非常爱喝酒，在酒精的作用下，他们常常变成一个
个热情高涨的社交达人。和其他缺乏阳光的欧洲人一样，挪威人也很喜
欢在阳光或者人工日光下把皮肤晒成棕色。”

近些年来，越来越多的学子选择到北欧留学。低廉的留学费用和秀
丽的自然风光成为吸引学子的重要因素，而北欧这片土地上独特的风俗
人情也让学子难以忘怀。

北欧留学 别样风采
马小芳

北欧国家包括丹麦、瑞典、挪威、芬兰、冰

岛。提起这些国家，大部分人想到的是漫长的冬

季、绚丽的极光、维京人和他们的北欧神话。那

么，在北欧留学会是一种怎样的体验呢？

图为芬兰的圣诞老人村。 （图片来源：携程网）

留学大众化
录取门槛降低

早在2001年中国出国留学人数就突破10万，
此后出国留学人数总量一直呈现出“J”字型增长
趋势。社会经济的不断发展使留学成为了很多普
通人的选择。更加灵活多样的留学选择，更加畅
通的留学信息，家长更加开放的教育观念和对子
女教育的重视也使出国留学成为许多家庭的选择。

刘忻（化名）现在荷兰阿姆斯特丹大学读
研。据她介绍，大学毕业后，他的同班同学中有
1/3的人选择了出国深造。“其实对大家来说，现
在出国留学是一件很平常的事。我在准备出国之前
就经常听父母说他们同事或者朋友家孩子出国读
书的经历，也有不少毕业的学长学姐去国外深造，
大家也觉得是顺理成章，很自然的事情。现在出国
留学各方面的服务都很全面，通过各种各样的留学
咨询机构，能迅速地了解留学地和学校的相关信
息，这对我当时申请出国帮助很大。”刘忻说。

陈丽的女儿现在澳大利亚读本科。在高考结
束后，她就决定将女儿送出国读大学。她说：“因
为孩子的高考成绩不足以在国内上一所好大学，
毕业后和其他同龄人竞争时会有很大的劣势，所
以我们一家商量之后决定送孩子去澳大利亚读本

科，希望能用国外留学的经历来弥补不足。为此
我们还特意找了一家中介机构，他们为我女儿的
学习履历进行了一些包装，便于申请到相对好一
点的学校。虽然申请过程有很多困难，但最后也
申请到了较好的学校。”

总体来看，中国海外留学人数持续增多，海
外留学的门槛也有所降低，留学经历已不能再被
视作人生履历的“加分项”。

环境影响有限
积累需靠个人

学子选择海外留学，原因有很多。有人为了
一纸国外文凭，希望回国能对找工作有益；有人
希望借助国外的环境来提升自我，利用国外院校
的良好机会来强化自身专业知识技能；还有人为
了深入了解异国文化，激发自我潜力并获取新的
思维认知方式。总之，大部分人都希望在国外求
学期间获得一些积极有益的改变。然而在海外求
学中的点点滴滴对留学生的影响真的如同人们想
象中那么大吗？

张嘉琪曾在英国兰卡斯特大学攻读语言学硕
士。据她介绍，英国的硕士普遍为一年制，学制
较短，常常觉得身边的同学刚刚开学不久就毕业
了。“我觉得出国读研最大的改变主要是专业知识

方面的提高，的确比原先有了不少的进步。尤其
是学校的学术环境较好，导师又很负责，我从他
们身上学到了很多。但是这种一年制的硕士课程
也有很大的局限性。由于英国对硕士课程的要求
比较高，我又是第一次去英国上学，还有些语言
上的困难，入学初期我用了将近3个月来适应教学。
其实这段适应过渡期内，我对课堂内容的理解都不
够充分，现在回想起来，对于那个阶段所学习的知
识，记忆上有些空缺”，张嘉琪说，“因为来留学的时
间短，我们平时与当地人的交往互动也很有限。一
般我身边的朋友圈还是以华人为主，短短一年时
间，很难对英国的文化、语言各方面了解透彻，也很
难融入当地英国同学的圈子。”

安弘毅曾在德国慕尼黑大学攻读博士学位。
她在德国期间进行了有关德国哲学的学术调研，
出色地完成了博士论文。回国后，两家高校都向
她抛去了橄榄枝。当谈到在德国留学的经历对她
的影响时，她表示：“我觉得现在很多人都容易被
‘出国留学’的名头迷惑，好像出去了一趟，回国
之后就能马上改头换面，变成另一个人。其实并
不是这样，留学只是一个帮助我们发展的平台，
想要真正达到质的飞跃，无论在国内还是国外，
环境是次要因素，个人的长期积累和沉淀才是最
重要的。所以留学究竟有多大含金量，起决定性
作用的还是我们自身的学习态度和获取的知识。”

上周末，随几位小伙伴一起去了汉拿山。
我们此行的目的是看枫叶，因此选择了一

条相对好走的路线——从御里牧上，灵室下。
虽然这条路线里程短而且比较好走，却有一个
缺点，即是无法登顶。

当天起了个大早去赶公交车，却没想到爬汉
拿山的人那么多，差点儿就挤不上去了。大巴载
了一车人，车速极为缓慢，在盘山路上晃晃悠悠。
下车的时候，从不晕车的我竟也有点难受。汉拿
山的入口处立了一块牌子，上面写着对着装的要
求，包括不能穿皮鞋、拖鞋等，会有专人检查。我
们团队里有一位老师穿了皮鞋，自然就无法上
山。后面的经历证明，这项规定绝非是不近人情
的标准，而是非常有必要的！

本是抱着看枫叶的目的去的，却没想到这个
季节的汉拿山，枫叶已经基本落光了，只剩下几
片树叶还坚挺地挂在树枝上，放眼望去总觉得一
片萧条。于是乐趣就只剩下爬山了。和朋友一路
说说笑笑、走走停停，时间过得倒也很快。我还给
同行的伙伴拍了一些照片。我喜欢看别人在我的
镜头下开心地笑，抓拍到的那些灿烂瞬间让我相
信生活远比想象中鲜活。虽然据说我们走的路线
是最好走的，但其实并不然。大部分的路都是石
子路，间或铺几条木板。我们就踩着高高低低的
石头走着，有时很陡，有时却又很开阔。快到山顶
时视野变得极其开阔，可以看到远处的城市和大
海，海上的渡轮与白帆移动得异常缓慢，有一种
时间被凝固的感觉。

听说山顶的拉面非常好吃，我心想爬上山
一定要吃一碗。到了山顶，很多韩国人在山顶
的台阶上捧着泡面边吃边聊，场面极为壮观。
但买拉面的队伍依然很长，于是只好放弃了期
待已久的美味。大家坐在昏暗的小木屋里，分
享各自的饼干和零食，也吃得很开心。

下山的路更为陡峭，所幸走过一条崎岖的石子路后，接下来就是修缮
良好的木板阶梯。顺着台阶往下，我看着周围的山石，像极了那守卫着新疆
阿勒泰市的骆驼峰。我想起了前年支教结束，离开阿勒泰前最后一次爬骆
驼峰的那个清晨，我在下山路上喊住走在前面的朋友。
他们回头冲我笑的那个瞬间让我记忆犹新。

生活在不同的城市，我感受到不同的气候与风
景，那是属于这个城市的独特气息。每一个春夏秋冬
的轮回，我看到了相似又不同的风景，在怀念过去和
向往未来的间隙里，走啊，走！
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随着中国社会经济的迅速发展，留学这个原属社会精英阶

层的特权，在今天已经越来越呈现出大众化、平民化的特征。

中国留学生已成为世界各国不可忽视的庞大国际学生群体。

出国留学
还有多少含金量？

孙雅静
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每逢节日，寄宿家庭都会邀请肖少桂参加聚会。图为寄宿家庭成员

过生日的场景。 肖少桂摄


